

GACETA DE MADRID.

VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1821.



NOTICIAS EXTRANJERAS.

SUECIA.

Stockolmo 12 de Julio.

S. M. dirigió en 28 de Junio un mensaje á la Dieta de Noruega; manifestando que habia leído su papel relativo á la deuda de Dinamarca, y que le parecia que los recursos de la Noruega eran insuficientes para formar un Estado independiente, si no le sostenian y defendian sus hermanos y conciudadanos de Suecia. Decia ademas S. M. que no podia aprobar todos los argumentos que se hacian en la exposicion, por cuanto aumentaban el descrédito, y causaban un perjuicio efectivo á las relaciones políticas y mercantiles entre las partes contratantes; que asimismo eran enteramente contrarios al art. 26 de la Constitucion algunos pasajes de la exposicion, puesto que se dirigian á usurpar las prerogativas Reales; y que finalmente un Congreso nacional, que presentaba a vista de la Europa su balance, confesando bajo un Gobierno liberal, y en medio de una profunda paz, que el reino no estaba en estado de poder pagar en término de ocho años la cantidad de tres millones y 400 thalers (moneda que vale de 15 á 16 rs.), daba con esto una prueba de la falta de recursos, de la nulidad de sus esperanzas, y últimamente del estado de miseria en que se halla.

En una de las últimas sesiones de la Dieta de Noruega propuso uno de sus individuos que se representase á S. M. para que revocase la orden dada para formar un campamento en Noruega, á fin de ejercitar las tropas. Se cree generalmente que esta proposicion no agrada á S. M. El almirantazgo ruso ha mandado equipar en Cronstadt cuatro fragatas con destino al Mediterráneo.

AUSTRIA.

Viena 13 de Julio.

Los muchos puntos fortificados en otro tiempo por los caballeros de Malta en la isla de Rodas, que estan en poder de los turcos, ha impedido la huida de los infelices cristianos, los cuales han sido asesinados. Las costas de la Natolia y de la Acarnania estan llenas de fugitivos cristianos, que estan esperando los buques de los helenos del Archipiélago para salvar su vida; otros se fortifican en los montes.

Hay continuamente una grande actividad en nuestro gabinete. Todos los dias se despachan correos y se reciben pliegos. Todos los empleados superiores estan sobrecargados de trabajo. Aunque no se trasluce nada, y se guarda el mayor secreto, sin embargo se presume por las rutas que toman los correos, y por los muchos que salen para las fronteras de Turquía, y llegan desde ellas á esta capital, que todo este movimiento es relativo á los negocios de Turquía. La correspondencia con la corte de Petersburgo es de las mas activas.

Se sabe que una comision especial, compuesta de vocales del consejo único de guerra, se halla exclusivamente encargada de todo lo perteneciente á movimientos de las tropas para las fronteras de Turquía. Se habla en nuestras tertulias de que se van á formar tres cuerpos de ejército, el uno en Transilvania; el segundo en el Bannato y en Sirmia; y el tercero en la Esclavonia y la Croacia; pero no seria facil por ahora anunciar el verdadero objeto de esta reunion de tropas, ni saber si es una mera precaucion ó efecto de algun convenio ajustado con la Rusia para restablecer el orden en Turquía.

ALEMANIA.

Hamburgo 12 de Julio.

Al presente parece probable que la guerra entre la Rusia y la Sublime Puerta será inevitable. La Rusia se queja con mucha razon de la cruel conducta que ha tenido la Puerta con las personas que profesan la religion griega, y de los asesinatos cometidos con los que se hallaban bajo la inmediata proteccion de la Rusia, como Danés, banquero de la embajada rusa, que con absoluto desprecio de las reclamaciones del conde Strogonoff fue inhumanamente ajusticiado despues de una dura prision. El Gobierno ruso se queja ademas de los desaires y desprecios que se han hecho á la persona de su embajador, de la violacion de los tratados por el embargo ejecutado en los barcos rusos, y de la prohibicion de comerciar en el Bósforo. Tambien parece que la entrada de los turcos en la Valaquia y la Moldavia es contraria á los tratados existentes, por lo que estas provincias estaban en cierto modo bajo la proteccion de la Rusia. Dicen ademas que se rehusó con desprecio la mediacion que ofreció la Rusia para pacificar las provincias sublevadas.

Francfort 19 de Julio.

Acaba de llegar con su esposa el embajador de Inglaterra cerca de

la corte de Viena lord Steward, cuyo arribo á Londres anunciaron los periódicos ingleses para el 10 del corriente. Dicen que se detendrá algunos dias en esta ciudad.

El conde de Lieven, embajador de Rusia en la corte de Londres, llegó á Petersburgo el 29 de Junio último. Se asegura que llevaba pliegos de la mayor importancia para su Gobierno.

Va adquiriendo cada dia mas probabilidad la noticia de que el bajá de Egipto se ha negado á dar socorros á la Puerta, y que solo ha ofrecido suministrar granos á las tropas otomanas acantonadas en las costas. Tambien se asegura que los agentes de aquel bajá tienen intimas relaciones con los sugetos que mas influyen en el Archipiélago y en la Morea. No seria extraño que Mehemet observase con respecto á la Puerta una conducta semejante á la de Ali.

De algun tiempo á esta parte se hacen en Hamburgo grandes compras de hierro, plomo, salitre, y de otros géneros propios para la guerra; y se cree que son por cuenta de la Rusia. Por otra parte se sabe que esta potencia está equipando en la actualidad otra escuadra.

La lentitud de la corte de Rusia en manifestar definitivamente sus ideas acerca de los negocios de Turquía se atribuye á las negociaciones pendientes con las potencias de primer orden, y se cree que concluidas estas tomará un partido decisivo.

INGLATERRA.

Londres 27 de Julio.

Los guardias de la Reina (este es el nombre que se da á los vagabundos y demas canalla que acompañan ordinariamente á esta Princesa) se han aprovechado de la ocasion que les ha ofrecido la concentracion de la milicia en un solo punto de la capital para causar mil desórdenes en las calles retiradas. Por donde quiera que no han encontrado oposición han hecho pedazos todas las vidrieras. Las casas del marques de Londonderry, del conde Powis, del duque de Monrose, y de las Sras. Fitz-Clarence (hijas naturales del duque de Clarence) han padecido mucho; pero con especialidad el palacio Grillon, ocupado por el príncipe Esterhazy y su comitiva. Algunos destacamentos de la guardia de caballería pudieron dispersar la canalla que cometia estos excesos, como tambien muchos grupos de gentes decentes, las cuales colocándose á cierta distancia de los revoltosos, parecia que fomentaban y dirigian al populacho. Por la noche no hubo ningun desorden de consideracion. Asi se explica cierto periódico.

Habia en el recinto de las galerías de Westminster-Hall y de la Abadía al pie de 150 ó 200 personas, y entre ellas habia á lo menos dos mugeres para cada hombre.

El público aplaudió con mucha particularidad á los Príncipes de la familia Real, al lord canceller, al lord Hall y especialmente al marques de Londonderry. Este ministro llevaba el uniforme grande de la orden de la Jarretiera.

El Rey se incomodó un poco al ver el ningun orden con que marchaba una parte de la procesion; pero habiéndose restablecido éste, volvió á manifestar su acostumbrada afabilidad. Su marcha era mestrada, y no dió muestras de cansarse, sin embargo de lo pesado de sus vestiduras.

El banquete Real se acabó á las 8. El Rey brindó á la salud de sus Padres y de su pueblo. Este acto fue sumamente tierno.

El príncipe Esterhazy eclipsó con su traje á todos los embajadores. Llevaba un uniforme de húsar húngaro lleno de diamantes, que valdria dos ó tres millones de francos.

El Rey dió orden para que en todos los teatros se admitiera al público de balde. El *God save the King* se cantó en todos ellos con el mayor entusiasmo, y no hubo ningun desorden.

En la misma noche se iluminaron los teatros, los establecimientos públicos, las casas de los embajadores y ministros extrangeros, las de los clubs y otras muchas casas particulares.

Al medio dia se echó un globo aerostático, en el cual se leian las palabras de "globo de la coronacion de J. IV R." Subió en él Mr. Green, y se elevó magestuosamente cerca del estanque de Green-Park. A los 10 minutos se habia perdido ya de vista.

Tenemos noticia de que en Alejandría (Egipto) se espera un bergantín inglés procedente de Malta con algunos ingenieros, los cuales deberán examinar el célebre obelisco de Cleopatra, é informar sobre la posibilidad de trasportarle á Inglaterra. Se asegura asimismo que la expedicion militar de Mehemet-Ali-bajá, mandada por su hijo Ismael, ha tomado á Dongala; y se supone que su objeto principal es tomar á Schnaar y Darfour. El comercio de Alejandría está parado, y el dinero anda muy escaso.

Un fenómeno extraordinario llama la atencion de los habitantes de

Irlanda desde el 25 del mes último. En dicho día, entre siete y ocho de la tarde, se notó un fuerte sacudimiento, que parecía despedazar las entrañas de la tierra, y conmovió todo el país á distancia de muchas millas al rededor de Tullamore. Iba acompañado este sacudimiento de un ruido sordo semejante al de un trueno que se oye á lo lejos. Inmediatamente se abrió la tierra en Kilmalady, llamado el *Salto del caballo*, y salió un torrente de materia cenagosa.

El parage de donde salía era un barranco de muy pequeña extensión; el terreno inmediato se componía de hermosos prados y tierras de pan-hevar, que formaban una llanura. En 15 minutos el torrente de lava cenagosa se extendió por mucho espacio de terreno, derribó todo cuanto le impedía el paso, arrastró los instrumentos de agricultura y otros objetos, y arrancó de raíz los árboles, huyendo los habitantes atemorizados.

La superficie del torrente presenta el aspecto de cerveza fermentada; en un sitio llano tiene 60 pies de profundidad, y se mueve como la marea. Se hubiera creído que había de correr por la superficie de la tierra; pero se introduce en el suelo, y levanta la tierra, formando de ella como unos cilindros, algunos de los cuales tienen hasta 20 pies de longitud, que ó se sumergen en el fluido fermentado, ó salen á la orilla. En fin el torrente ha cubierto ya cuatro millas de terreno, compuesto en general de marga ó gréda. Tres mil hombres han trabajado en hacer contra este torrente un dique de siete pies de alto y del grueso necesario para que puedan pasar por encima dos carruages á un mismo tiempo; pero el torrente lo ha derribado en unas partes, y en otras ha pasado por encima. Se cree que aquella masa cenagosa se dirigirá á Tarbert ó á Kilrunsh, y que allí entrará en el mar.

Mientras que los votos sinceros de los pueblos del continente están á favor de los esfuerzos de los griegos, las prendas que han soltado los gabinetes para desanimar la insurrección contra los Gobiernos legítimos les obligan á sostener la autoridad de los turcos: jamás se ha presentado una ocasión mas favorable para realizar el proyecto de Catalina I; pero los vínculos de la santa alianza son un obstáculo difícil de superar.

Podría suceder sin embargo que los insultos de que se han hecho culpables los turcos, tanto para con los súbditos rusos, como para con el Gobierno mismo en la persona de su embajador, anulasen la neutralidad establecida en la liga santa, y excitasen á tomar medidas hostiles contra la Puerta: hay ciertos síntomas que nos lo hacen creer. Los gabinetes de Viena y Berlin despliegan evidentemente una grande actividad diplomática y militar; se aumentan sus fuerzas en las fronteras de Turquía, y es positivo que siguen con inquietud los designios de su imperial aliado.

En cuanto á las fuerzas de Rusia, se anuncia que por la parte de Odesa tiene á sus órdenes el conde de Witgenstein 12000 hombres, y que se reúne otro ejército de 10000 hombres en las orillas del Dwina y del Borístenes. En vista de fuerzas tan imponentes, y en momentos tan críticos, es imposible se mantengan tranquilos los gabinetes de Prusia, de Austria y aun el de Inglaterra. Prescindiendo de las ventajas concedidas á la última por el divan en la parte de Levante para hacer su comercio, y mayores á la verdad que las que podrían obtener del Gobierno que le sustituya, es muy esencial que Constantinopla quede en poder de los turcos, pues que por la parte de Europa es la garantía mas fuerte de nuestras comunicaciones con la India.

Mucho tiempo hace que los rusos han procurado entablar con el mayor cuidado relaciones mercantiles con la China: han trabajado constantemente para penetrar en el Indostan, abriéndose paso por la Persia; pero el gabinete ruso jamás tratará de echar á los turcos de la Europa sin que experimente una fuerte oposición por parte del Gobierno inglés. Así, cuanto en los periódicos extranjeros se ha dicho acerca de haberse hecho reclamaciones sobre el particular no carece de fundamento; y como tambien se ha añadido que estas no han sido infructuosas, el resultado ha sido disminuir un poco la alarma que hace algun tiempo había entre los especuladores. (*Statesman*.)

La asociación que se llama constitucional ha salido mal en sus primeros procedimientos contra los editores de los escritos que ella mira como sediciosos. Ana Carlile, hermana de Richard Carlile, librero, condenada muchas veces por la publicación de libelos, fue acusada de haber dado á luz un escrito sedicioso titulado *Exposición á los reformadores*: el primer pasaje denunciado decía así: «Hablar de la Constitución británica es en mi concepto una prueba cierta de ruindad é indecencia, porque la Gran-Bretaña no tiene Constitución. Cuando se habla de la Constitución española, se habla de alguna cosa palpable, sustancial; entonces hay palabras y sentido. En Inglaterra no hay cosa alguna constituida mas que la corrupción en el sistema de Gobierno: nuestras leyes mismas están viciadas en el texto y en la aplicación; y no obstante llega la osadía hasta confesar que una corrupción tan clara como la luz del día forma parte del sistema del Gobierno, y se la llama aceite necesario para untar las ruedas de la máquina.» El segundo contenía las frases siguientes: «Se conseguirá la reforma cuando las autoridades existentes no tengan poder para desecharla, y no antes. La obtendremos tan pronto sin pedirlo, como presentando peticiones, y me atrevo á decir que para ello se necesita algo mas que la actitud de suplicante. Por ahora nada diré en orden á insurrección; pero recomendaré muchísimo la unión y la actividad. Estad firmes y dispuestos para dar frente á todo caso imprevisto.»

El abogado de la acusada sostuvo que la parte relativa á la corrupción del Gobierno y de las leyes era casi literalmente copiada de un discurso del último orador de la Cámara de los Comunes, que últimamente ha ascendido á Par, con el título de lord Colchester. El tribunal no aprobó esta defensa, y uno de los jueces dijo que lo que se de-

cia en la Cámara lo cubría el privilegio parlamentario; pero dicho fuera de la Cámara podía ser atacado como sedicioso. Se suscitó con este motivo una larga discusión; pero al fin se permitió al abogado continuar su defensa como mejor le pareciese. El presidente del tribunal en su resumen no dudó en declarar que el escrito denunciado le parecía un infame libelo: despues de esta declaración exhortó sin embargo á los jurados á que fallasen segun su conciencia y conforme al juramento prestado. Los jurados al cabo de cuatro horas que pasaron en la pieza de las deliberaciones, avisaron al tribunal que no podían ponerse de acuerdo. Este aviso no produjo ningun efecto, y se les hizo permanecer en la misma pieza, donde pasaron la noche sin fuego, y sin tomar alimento segun las leyes de la Gran-Bretaña: á las once de la mañana siguiente no se hallaban aun conformes, y declararon que no había apariencia de que pudiesen ponerse nunca de acuerdo. El abogado de la corona en vista de esto se decidió á abandonar la acusación; lo que para la acusada equivale á haber sido absuelta.

PORTUGAL.

Lisboa 31 de Julio. M. 2

Concluye el decreto de la libertad de imprenta.

Art. 55. «Si los jueces de hecho declaran que hay abuso en el impreso, pero que no es criminal el acusado, el juez de derecho ordenará en su sentencia que se recojan los ejemplares de dicho impreso, y que se ponga al acusado en libertad, si estuviere privado de ella, declarándole absuelto, y condenando al acusador en las costas del proceso, si fuere un particular.

Art. 56. «Cuando el denunciado ó acusado hubiere sido absuelto, y el denunciador ó acusador no fuere particular, pagará las costas del proceso la caja de la capital del distrito, en la cual se depositarán las penas pecuniarias que se impusieren con arreglo á esta ley.

Art. 57. «De la declaración de los jueces de hecho no habrá recurso alguno, excepto 1.º si hubiere alguna nulidad en el proceso por omisión de alguno de los requisitos exigidos en esta ley: 2.º si el juez de derecho no aplicare la pena correspondiente.

Art. 58. «En los dos casos del artículo antecedente podrán las partes apelar para ante el tribunal especial de protección de la libertad de imprenta: 1.º para que remitido el proceso al juez de derecho, convoque este nuevamente el consejo de los jueces de hecho para que lo repongan; y en el 2.º para que lo reponga el mismo juez, aplicando la pena correspondiente. En cualquiera de estos dos casos, el tribunal podrá condenar al juez de derecho en las costas del proceso de la segunda instancia.

Art. 59. «No apelándose de la sentencia dada por el juez de derecho en el término de 10 días, se declarará pasada en autoridad de cosa juzgada, y se ejecutará y publicará con la declaración del consejo de los jueces de hecho en el diario del Gobierno, á cuyo efecto el juez de derecho enviará copia al redactor.

TITULO V. *Del tribunal especial de protección de la libertad de imprenta.*

Art. 60. «Habrá un tribunal especial para proteger la libertad de la imprenta, compuesto de cinco individuos, que nombrarán las Cortes al principio de cada legislatura, y los cuales podrán ser reelegidos. Será presidente el primer nombrado.

Art. 61. «El mismo tribunal nombrará un secretario, que no deberá ser ninguno de sus individuos, un escribiente y un portero. Inmediatamente despues de su elección formará un reglamento para su gobierno interior, que presentará á las Cortes para su aprobación, como tambien los sueldos señalados al secretario, al escribiente y portero.

Art. 62. «Los individuos del referido tribunal disfrutará el sueldo anual de 6000 reis; pero si cobraren un sueldo igual á este por otro cualquier empleo público, no percibirán nada por este título.

Art. 63. «Este tribunal tendrá las atribuciones siguientes: 1.ª Conocer de las apelaciones que se interpusieren para ante él, con arreglo á los artículos 57 y 58. 2.ª Proponer á las Cortes con su informe todas las dudas respectivas á esta ley que le consultaren las autoridades y jueces. 3.ª Presentar á las Cortes al principio de cada legislatura una exposición del estado en que se hallare la libertad de imprenta, de los obstáculos que fuere preciso remover, y de los abusos que deban remediarse. Palacio de las Cortes 4 de Julio de 1821.»

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Centa 30 de Julio.

Las siguientes noticias contradictorias de las publicadas anteriormente son un nuevo testimonio de lo difícil que es averiguar lo cierto y positivo del estado en que se hallan las disensiones civiles del imperio de Marruecos. He aquí lo que se ha sabido últimamente por el consul general de la nación en Tánger.

«Ayer me fue entregado el oficio que se sirve V. E. dirigirme con fecha 16 del corriente, y en obsequio de la verdad debo decir á V. E. que las noticias que da á V. E. el agente consular de Tetuan son apócrifas, y dictadas por el despotismo. Aseguraré tambien á V. E. que Zeid no ha interceptado ni un solo correo de los cónsules: que ninguno de dichos empleados se ha movido de este pueblo: y que está por verificarse el generoso rasgo que se refiere de haber gratificado Zeid con 100 pesos al correo de los cónsules.

«Es cierto empero que entre Muley Soliman y Zeid ha habido algunos choques durante los ocho últimos días; y aunque no puedo decir

con certeza las ventajas que hayan resultado en favor del primero, no tengo la menor duda de que han sido muy grandes, atendidos los festejos públicos que ha habido aquí durante varios días por dicha causa, y por haber sido muerto en el Garb por un soldado de Muley Soliman el generalísimo de las tropas de Zeid llamado Lushi, que según opinión de estos naturales era el único que por su fuerza y pericia militar sostenía á su jefe. La cabeza y manos de dichos facciosos fueron llevadas á Fez á presentarlas á Soliman, y el cuerpo, despues de haber sido paseado por varios pueblos grandes y chicos, fue descuartizado y puesto por los caminos. Al valeroso soldado que acabó con Lushi le han sido entregados 10 pesos por el mismo Emperador en premio del servicio que ha hecho.

En breves dias debe salir de aquí S. A. Muley Ali, hijo de Soliman, con unos 40 hombres á sujetar á los de Anghara (efectivamente se están haciendo muchos y acelerados aprestos militares), y S. A. se dejará ver en ese campo. No dudo que V. E. se servirá disponer que desde esa plaza se le hagan los honores militares, y que se presentará á hacerse los acatamientos debidos. = Dios guarde á V. E. muchos años. Tánger 18 de Julio de 1821. = Zenon de Orue. = Excmo. Sr. D. Fernando de Butron."

Cádiz 1.º de Agosto.

Ha entrado en este puerto, procedente de Lisboa, el laud español de 10 toneladas S. Antonio, su patron Francisco Samper, quien declara que el dia 27 salió cargado con 147 sacas de algodon en rama con destino para Barcelona; y el 29 á la una y media de la tarde, estando á poco más de dos leguas distante de la costa entre Huelva y Arenasgordas, fue perseguido por un bergantin y un jabeque con bandera española, que á pesar de las diligencias que hizo para huir llegaron á la voz, y mandándole echar la lancha al agua trasbordaron al jabeque todo el cargamento, saquearon el equipage de un pasajero que traian, llamado D. Juan Tabino, la ropa de su tripulacion compuesta de siete marineros, y hasta los víveres que tenian; se quedaron con la lancha, y lo dejaron en libertad. El bergantin es pintado de negro, largo y raso, la arboladura muy tirada para popa, y armado con 14 piezas de artillería. El jabeque presenta tener 10 cañones, aunque los mas son de madera; y según las señas que da de él este patron es el mismo mahonés que apresaron el dia 26. Ambos buques parece estan escasos de gente, y la que tienen es de diversas naciones.

Cáceres 2 de Agosto.

Restituida á la villa de Cáceres una feria de que gozó en lo antiguo, comenzará en el dia 15, y concluirá en el 17 del presente mes. Las ventajas que pudieran ofrecer á los compradores y vendedores muchos pueblos juntos, se encuentran todas en Cáceres: abundantes y delicadas aguas, el mejor pan de toda la provincia, y abacerías bien provistas de alimentos de todas clases, salados y simples, con equidad y en parages cómodos, nieve, bebidas heladas y sorbetes, posadas públicas que ofrecen comodidad, y muchas casas particulares donde se alquilan habitaciones por temporadas; plaza espaciosa y con portales al rededor, donde cómodamente pueden colocarse las tiendas y otros efectos; abrevaderos y aguas abundantes para los ganados, rodeo inmediato á la poblacion; cercas y tinados tambien cercanos á la misma donde encerrarlos. Se consume en una poblacion tan considerable todo el grano de cualquiera especie que se ofrece al mercado; y todo vendedor que quiera retorno lo tiene de cal, que la hay con muchísima abundancia, y es la mejor de la provincia. Y en fin Cáceres tiene la ventaja de ser un pueblo de mucho comercio, donde hay casas muy sólidas y de muchas relaciones en todas las plazas mercantes de la Península, y en las mas conocidas de las extrangeras; y esta circunstancia ofrece la conveniencia de que los feriantes pueden negociar y recibir letras en Cáceres sin exponer sus fondos á los caminos: lo que se hace saber al público para su gobierno.

Madrid Jueves 9 de Agosto.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

Se han recibido periódicos extrangeros, cuyas noticias alcanzan las de Alemania hasta 26 de Julio; las de Londres hasta el 27, y las de Paris hasta el 31 inclusive.

A pesar de que dicen haber apelado la Puerta á la intervencion de la Inglaterra y la Francia, la opinion mas comun es ser inevitable la guerra entre rusos y turcos. De Petersburgo con fecha 3 de Julio escribian, que el Emperador Alejandro pedia á la Puerta en el término de ocho dias, completa satisfaccion de las ofensas hechas á su ministro en Constantinopla, amenazando de darle orden de retirarse; que los comandantes de las fuerzas rusas acantonadas en las fronteras tenian orden de marchar al primer aviso; y que los generales habian recibido pliegos cerrados, que deberian abrir en cierto determinado dia.

Parece que en la Valaquia han vuelto á reunirse los insurreccionados; y que despues de haber hecho una grande carnicería en los turcos, los han obligado á retirarse á Bucharest. Se dice ahora que fue ardid del príncipe Catacuceno la noticia de la entrada de los rusos en Turquía; pero no dejaba de sostenerse este rumor.

En la Grecia continuaban los griegos en sus ventajas; se confirmaba la insurreccion de Salónica, y por todas partes iba extendiéndose el deseo de libertarse del yugo de los turcos.

El Emperador de Rusia estaba para salir á principios de Julio á visitar las tropas que forman las colonias militares establecidas en la provincia de Nowogorod.

El Rey de Prusia llegó á Potsdam el 17 de Julio.

Segun cartas de Montevideo, recibidas en Londres el 20 de Marzo, hubo en aquella ciudad un movimiento general de la guarnicion, dirigi-

do, según parecia al principio, á jurar la Constitucion de Portugal; pero despues se resolvió una proclama prometiendo á las tropas que volverian pronto á Europa; y como no pueden ser reemplazadas por las que se saquen del Brasil, parecia inevitable la evacuacion del territorio y de la plaza de Montevideo. Entre tanto se habia formado una junta nacional presidida por el general Lecor, siendo vice-presidente el coronel Pimentel, que estaba á la cabeza del movimiento.

Los periódicos refieren varios sucesos del reino de México; y continúan hablando de la coronacion, describiendo hasta los zapatos de las señoras.

En Francia no ocurre cosa nueva, pues es muy antigua la desfachatez con que nos atacan ciertos periodistas, intentando dar la idea mas odiosa de la situacion de España; la envidia los devora, y la venganza los precipita.

Los periódicos han publicado el dictamen del príncipe Taillierand contra la censura; el nombre de este personaje no podia menos de incomodar á los defensores de las tinieblas; y el Aquiles moderno Mr. Jaufroi, digno concollega de los editores de la *Gaceta de Francia*, no pudiendo por esta vez meterse á *Quijote*, se mete á *tonto*; y pretende el buen hombre probar que el discurso del príncipe Taillierand es una solemne ironía: los sensatos compadecen al tal Aquiles, y se rien del modo como ha querido salir del paso. Otro rasgo de diferente categoría, y digno de dicha *Gaceta de Francia*, se reduce á los rezelos que expresa de que el Rey de España, con motivo de ir á los baños de Sacedon, se *escape*, y por ahora no nos dice adonde. Esta ralea de *monsieur* del antiguo régimen, constantes y perpetuos sectarios del poder absoluto, ni tienen ojos para ver ni oídos para oír; y no acaban de persuadirse de que los Reyes constitucionales, que tienen la dicha de conocer cuán honorífico y provechoso les es reinar por el amor de sus súbditos, y no por el terror de sus bayonetas, no acaban de persuadirse, repetimos de que estos felices Reyes no se *escapan*, antes bien se complacen en disfrutar en el seno de sus numerosos hijos de aquella tranquilidad y satisfaccion desconocidas á los Soberanos, cuyo trono no está fundado mas que sobre la fuerza. Los tales sectarios del poder absoluto quisieran (y no lo lograrán) que pérfidos consejeros sedujeran al Rey Fernando, y que se renovara en España la famosa escena de Varennes... Pero los españoles no son... franceses: la restauracion de la Monarquía constitucional española será siempre objeto de confusion para los malos franceses; y si la historia de su revolucion no presenta por desgracia mas que el choque del servilismo mas furioso con una libertad exagerada; si no presenta mas que una serie de crímenes, contradicciones, absurdos, extravagancias y aun ridiculeces, la nuestra hará ver que la moderacion, la prudencia, la dignidad y el amor á la virtud forman el caracter de la Nacion española, y que por estas calidades tan laudables es envidiada de muchos, que la quisieran ver sumergida en un abismo de males.

El viage del Archiduque Nicolas á Londres daba motivo á diferentes conjeturas, como tambien la llegada del embajador ruso cerca de la corte de Londres á Petersburgo.

Aunque se ha hablado de la conspiracion descubierta en Prusia, y que en ella estaban implicados varios polacos de distincion, no se trasluce acerca de esto sino que de Varsovia han huido algunos polacos á Constantinopla, y otros menos afortunados han sido desterrados á Siberia, é incorporados como soldados rasos en varios regimientos.

Habia muerto en Paris el obispo de Gand Mr. Broglie, personaje que se habia hecho famoso por su resistencia á las legítimas autoridades del reino de los Países-Bajos; y el 2 de Julio habia muerto en Roma el cardenal Miguel de Pietro, penitenciario mayor.

Parece que en Francia se quejan tambien del contrabando, y que estaba erigido en sistema este ilícito tráfico, que defrauda al Estado de los intereses que le corresponden.

En Nápoles se habia puesto en libertad á los ex-diputados Poerio, Arcovito, Borelli y Petrinelli; y semejante providencia con unos sugetos que tanto se distinguieron en favor del régimen constitucional, da motivo á algunos para hacer reflexiones de cierto género. El general D. Agustin Colonna habia sido arrestado. El príncipe de Cuto D. Nicolas Filangieri habia sido nombrado lugar-teniente en Sicilia.

De Berlin escribian que en las márgenes del Borístenes y del Duna se formaba un ejército de reserva de 1000 rusos.

Los gerontes de la Magna han dirigido á los helenos del Peloponeso la proclama siguiente desde Armiros 1.º de Junio:

"A las armas, valerosos helenos! En todas las islas del Archipiélago flamea el estandarte de la cruz, y los crueles musulmanes abismados en las olas del mar Egeo nos han enseñado á conocerlos. La Europa cristiana aplaude nuestros esfuerzos: sus hijos generosos corren á socorrernos: á la Magna llegan guerreros acostumbrados á los combates, y otros se preparan á seguirlos. Armas, cañones, municiones de guerra se desembarcan diariamente en nuestros puertos. A las armas, hijos de Jesucristo! Soldados de la cruz, á las armas! El Eterno nos promete la victoria. Dejad vuestras casas, salid de vuestros pueblos, privad al enemigo de todos los objetos que le puedan ser útiles. Entregad á las llamas vuestras habitaciones: volved á los montes; y si la fortuna quiere hacer ensayo de vuestra fortaleza por medio de revases, lejos de abatirlos, imitad á los intrépidos armatolis de Agraphe, que en todo tiempo han querido mas andar errantes por su pais con las armas en las manos, que someterse al poder arbitrario del enemigo del nombre cristiano."

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del ministerio de la Gobernacion de la Península.

El Sr. secretario del despacho de Gracia y Justicia en papel de 22 del actual me dice lo siguiente:

» Los Sres. secretarios de las Cortes con fecha 12 del actual me dicen lo que sigue: Las Cortes han examinado una exposicion en que D. Alejandro Fernandez Bustos, vecino de Zamora, pide se declare si un párroco que vive fuera de los límites de su parroquia ha de tener el voto activo y pasivo para las elecciones de diputados en la junta parroquial de la en que vive, ó en la de que es pastor; y en su vista se han servido declarar, que los párrocos que vivan fuera del recinto de sus parroquias no pueden dar ni recibir votos en las juntas electorales de las en que sean pastores, y si únicamente gocen de voto pasivo en las que tengan su vecindad y residencia. De orden de las Cortes lo comunicamos á V. E. para noticia de S. M. y los efectos consiguientes.»

Lo que de Real orden traslado á V. S. para su inteligencia, gobierno y cumplimiento. Madrid 24 de Junio de 1821.

Habiéndose observado todos los trámites prescritos por la ley, y calificado los jueces de hecho con la fórmula de *absuelto* el impreso titulado: »Exposicion hecha por varios individuos del comercio de Santander á su alcalde primero constitucional con motivo de haber solicitado el resguardo allanar las casas de los ciudadanos por sospechas de contrabando en el día 26 de Junio de 1821,» denunciado por el comandante del resguardo militar D. Alonso Suarez, y tambien por el fiscal el Lic. D. Francisco Solano, la ley absolvió á D. Inocencio de Aja, vecino y del comercio de la plaza de Santander, responsable de dicho impreso; y en su consecuencia mandó el Sr. juez de primera instancia que se le pudiese inmediatamente en libertad, y que no perjudicasen estos procedimientos á su buen nombre y reputacion.

VARIEDADES.

Sigue el estado político de la Grecia.

En cuanto á los defectos que se echan en cara á los griegos, no hay duda que algunos son efecto de su antigua corrupcion; pero la mayor parte proceden del abatimiento y servidumbre en que los tiene la Turquía. Este principio de degradacion, que obra de muchos siglos á esta parte, ha debido multiplicar sus funestos efectos en el ánimo de los griegos; pero si se les aliviara de este peso abrumador, su alma recobraría bien pronto su vigorosa elasticidad. Es verdad que no podrían elevarse de repente á la sublime altura de sus antiguos héroes; pero es muy creible que desplegarían la mayor energía, si el despotismo que los agobia con una mano de hierro no comprime su arrojo. Aun es de admirar el que hayan conservado un caracter tan bizarro, y que no se hayan envilecido mas. Como el generoso alazan que tasca el freno, así se irritan ellos del yugo que los abruma; y si llegan á sacudirle, no hay duda que harán progresos rápidos en la carrera de la gloria. La verdad de estas observaciones no será un problema para los que consideren á los griegos en grande, y como formando un solo pueblo, ó que examinen las distinciones locales y particulares que existen entre ellos.

Si los consideramos como pueblo, y atendemos á su civilizacion, no podremos menos de notar su superioridad sobre los turcos. Poseen en un grado eminente el talento de la invencion: su viveza de imaginacion es tal, que no pueden contar dos veces una misma cosa sin adornarla con nuevas circunstancias, ó hermosearla con las gracias de una diction variada: generalmente hablan mucho hombres y mugeres; y con tanta facilidad como despejo. Los griegos son naturalmente oradores: muchos de ellos saben el italiano; pero lo que forma una de las contraposiciones mas notables es su actividad y su viveza, comparadas con la gravedad ceremoniosa y estúpida de los turcos. Cuando un europeo está en medio de los griegos cree que está en su patria y entre hombres de su especie; pero la distancia entre él y el musulman es infinita, pues no hay analogía alguna entre los gustos y las ideas de ambos. Cuanto mas va entendiendo la lengua turca, le va pareciendo mas palpable esta diferencia. No sucede así con los griegos: cuanto mas tiempo se vive con ellos, mas conformidad se nota en sus usos y costumbres con los hábitos y costumbres de los demas europeos. No merecen ciertamente la mala fama en que los han puesto sus enemigos los franceses: son generalmente tan atentos como amables, aunque á la verdad son ligeros, ambiciosos en extremo y amigos de honores; pero esta ambicion, que ahora solo es una debilidad, les inspirará grandes cosas cuando su actividad tenga un objeto mas noble.

Si nos hubiéramos de atener á lo que dice Mr. de Tott (tom. 1.º, pág. 118) en punto á los disturbios suscitados por el patriarca Kirils, cualquiera creería que los griegos estan todavía imbuídos de aquellas preocupaciones supersticiosas, que acaso fueron la principal causa de su decadencia.

Sin embargo, es preciso decir que estas turbulencias no tanto fueron efecto de su mogigatería, cuanto de los enredos de la curia romana, como se verificó en el caso citado por el baron de Tott, en que se trataba de una bula del Papa dirigida contra la iglesia griega.

Los griegos sobrellevan con harta mas impaciencia el yugo de los turcos que los demas cristianos que hace ya mucho tiempo se sometieron á él con resignacion. Su genio emprendedor, aunque ridiculizado por algunos escritores, no por eso deja de producir muchas nobles acciones. Aun no han olvidado su antigua gloria: todas sus canciones populares la recuerdan, y en sus conversaciones hablan de ella como de un acontecimiento reciente.

A pesar de lo que dicen sus detractores, no puede ponerse en duda su valor, pues han dado pruebas de él en muchas ocasiones. Lo que han hecho al servicio de la Rusia no deja en este punto ninguna incer-

tidumbre. Se les echa en cara su propension á la venganza y al resentimiento; pero, á excepcion de las islas de Zante y de Cefalonia, el pueblo se usa menos en la Grecia que en Italia. Los griegos, generalmente hablando, tienen bastante semejanza con los italianos: los mas apreciables de entre ellos son, poco mas ó menos, lo que son los venecianos; pero con mas caracter y energía: los menos apreciables se parecen á los genoveses.

La diferencia que caracteriza á los griegos del modo mas notable es la que hay entre los que habitan en Constantinopla y los isleños sus compatriotas. Los griegos mercaderes y los de la clase mas infima de esta capital no tienen, si se ha de decir verdad, un caracter debidido. Como todos los demas cristianos estan dedicados al comercio en todos los puntos del imperio, y son avarientos y pícaros como los judíos; pero no tanto como los armenios, que pasan por los mas finos usureros.

Hay en un arrabal llamado *Fenal* una casta de griegos que se tienen por nobles, y afectan mirar con desprecio á los de las islas. Entre ellos hay algunas familias opulentas, de las cuales se sacan comunmente los dragomanes de la Puerta y los vaivodas ó hospodares de Malacia y de Moldavia. Estas familias, emparentadas por la mayor parte unas con otras, se han asegurado para sí estos empleos, conservando relaciones no interrumpidas con la Puerta. Se les ve intrigar continuamente para suplantar á los que tienen algun empleo: los hijos intrigan contra su padre, y los hermanos contra sus hermanos. Todos han tenido una educacion excelente, y sus costumbres son muy finas; pero son al mismo tiempo altaneros, orgullosos y ambiciosos hasta un extremo ridiculo, si se considera el desprecio con que los tratan los turcos. En cuanto á la nobleza de su origen, este es un problema difícil de resolver, pues aunque la mayor parte de ellos llevan los apellidos de las familias mas ilustres que habia en Constantinopla cuando fue tomada por los turcos, no les sería facil probar que descienden de ellas. En general tienen todos los vicios que se notan en los turcos dependientes del serrallo; la misma perfidia, la misma ingratitude, la misma propension á la crueldad y á la intriga, sin reparar en inconvenientes. Cuando son dragomanes de la Puerta tienen que portarse con mucha prudencia y precaucion; pero una vez elevados á la clase de vaivodas, se hacen tan despotas y tiranos como los bajaes. Si se considera que por fuerza tienen que hacer bajamente la corte, no solo á los tiranos sino tambien á sus criados, y que incensar su estúpida ignorancia, sus pasiones y sus vicios; si se considera lo expuesta que está su vida, la cual depende de un abrir y cerrar de ojos ó de un capricho del despotas, no se extrañará tanto que sustituyan la astucia á la prudencia, el vicio á la virtud, la perfidia al valor. En semejantes circunstancias no puede menos el ánimo de perder su energía y fortaleza. Nunca se ha echado mas de ver la degradacion del hombre bajo el influjo de estas causas que en el estado actual de los griegos del Fenal, los cuales no piensan en llorar sobre las ruinas que no les es posible volver á levantar: el deseo de elevarse á la gloria de sus antepasados no anima sus corazones envilecidos.

Esta manía que tienen los griegos del Fenal de aspirar al puesto de vaivoda es acaso menos de extrañar que los numerosos ejemplares del imperio de la ambicion que notamos diariamente entre otros pueblos. Aunque se precian de un origen ilustre, y se creen superiores á los demas griegos, ellos son los únicos de su nacion en quienes no se encuentra nada de su caracter primitivo. No manifiestan ningun deseo de la libertad como los habitantes de las islas; se pagan mucho de su falsa magnificencia; las intriguillas del serrallo son su mas importante ocupacion, y hacen un vano alarde de presentarse vestidos á la turca.

El puesto que mas halaga su ambicion está rodeado de peligros, y rara vez llegan á ocuparlo sin incurrir en una pronta desgracia, y sin ser destituidos y castigados. Luego que nombran vaivoda á alguno de ellos se va este á su gobierno con un séquito ostentoso, acompañado de sus parientes y de todas las personas que le son afectas; y para mantener este fausto, y enriquecer á su familia y á los agentes de su tiranía, estruja á los infelices pueblos sujetos á su mando. Entre tanto intrigan sus compatriotas con la Puerta para conseguir su deposicion, y esto le obliga á amontonar gruesas cantidades de dinero para sobornar á su vuelta los ministros, y ponerse á cubierto de la persecucion con que se ve amenazado, aun mucho tiempo despues de que otro ha ocupado su lugar. (*Se continuará.*)

ANUNCIOS.

Se desea saber el paradero de D. Fernando Diaz de Luna, oficial de infantería; el cual habiendo pasado por la ciudad de Murcia el año 1810, dejó sus poderes para que administrara los bienes que tiene cerca de dicha ciudad á D. Bartolomé Caveró de Jaca. Este no ha sabido desde entonces sino que fue hecho prisionero por los franceses en la guerra de la independencia; y como tenga en su poder las rentas de dicho D. Fernando Diaz de Luna, y siga en la administracion de su hacienda, sin que él ni heredero alguno haya comparecido, lo hace saber al público en descargo de su conciencia, y llama á dicho Luna ó á sus herederos; los cuales deberán hacer constar que lo son para entregarles dichos bienes y rentas. En su consecuencia se dirigirán al referido D. Bartolomé Caveró de Jaca, vecino de la ciudad de Murcia.

Compendio muy util de los mas esenciales artículos de la Constitucion en verso castellano para uso de las escuelas: por un profesor de las mismas. Se hallará á 8 cuartos en las librerías de Sanz, en la de Brun, y en el puesto de lectura, calle de la Montera: puede ir en carta. NOTA. En la gaceta de 7 de Agosto, col. 8.ª, lin. 71, donde dice 20, léase 209.